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Прежде всего обратимся к истории
вопроса. А история платиновых со�

вещаний включает почти семь десятилетий,
наполненных событиями разного историчес�
кого масштаба. Поведает о научном форуме,
носящем имя академика Ильи Ильича Черня�
ева, крупнейшего специалиста в области хи�
мии комплексных соединений металлов пла�
тиновой группы, Т.М. Буслаева, д.х.н., профес�
сор, председатель комиссии по химии и тех�
нологии платиновых металлов научного сове�
та РАН по неорганической химии (Москва).

Специалисты�платинисты собираются
вместе в девятнадцатый раз. Впервые — в
военном 1943�м, в Свердловске. Иницииро�
вал сбор Государственный аффинажный за�
вод, и посвящалось совещание в основном
вопросам анализа благородных металлов в
сульфидном медно�никелевом сырье и про�
дуктах его переработки. Был конкретный по�
вод. В г. Норильске вводился в эксплуата�
цию комбинат по производству меди, нике�
ля, кобальта и платиновых металлов из запо�
лярных полиметаллических руд, содержащих
благородные металлы. Участников было все�
го десять человек. Война!

Через два года снова собрались в Свер�
дловске малым составом, обсуждая преиму�
щественно те же проблемы. С обзорными
постановочными докладами по технологии,
анализу и применению платиновых металлов
выступили ведущие ученые страны: И.И. Чер�
няев, Н.К. Пшеницын, О.Е. Звягинцев.

Со временем рамки совещания, понача�
лу именуемого рабочим, расширялись.
Встречались в разных городах страны —
Москве, Красноярске, Новосибирске, Ленин�
граде, Норильске. Число участников увели�
чивалось. Совещание перерастает во всесо�
юзное. Укрупняется тематика, все шире ста�
новится круг проблем. Когда платинисты со�
брались в 1979 году,то увековечили память
И.И. Черняева, внеся его имя в титул сове�
щания. С 2006 года они проводят междуна�
родную конференцию.

В Новосибирске специалисты встреча�
ются в пятый раз, что вполне закономерно —
участников более двухсот человек. Именно
Сибирь является основной российской кла�
довой платиновых металлов. Здесь сосредо�
точены центры по переработке полиметал�
лических руд, содержащих благородные ме�
таллы, аффинажу и изготовлению целевых
продуктов. Возникли мощные научные орга�
низации, в числе других проблем занимаю�
щиеся исследованием соединений благо�
родных металлов.

Председатель оргкомитета конференции
директор Института неорганической химии
д.х.н. профессор В.П. Федин поприветство�
вал собравшихся в Большом зале Дома уче�
ных СО РАН. И начал с того, что сердечно
поблагодарил всех, кто принял участие в
организации мероприятия и всячески со�
действовал решению возникающих проблем
— были названы все десять организаций.

— Исследования по химии платиновых
металлов закладывались трудами ученых
ИОНХ РАН, МИТХХТ, МГУ, СПбГУ, СПбГТУ. Они
же создавали богатую историю нашего на�
учного форума. Основная цель его — обоб�
щение результатов фундаментальных и при�
кладных исследований в области химии, ана�
лиза, технологии благородных металлов, со�
единений и материалов на их основе, об�
суждение общих тенденций и перспектив
развития работ.

Остановившись на задачах конференции,
её основных направлениях, Владимир Пет�

рович особо отметил тех, без чьей финансо�
вой помощи организовать международную
встречу было бы очень трудно — Российс�
кий фонд фундаментальных исследований,
ОАО «Красцветмет», выступающий генераль�
ным спонсором конференции, группу компа�
ний «Драгоценные металлы Урала», ОАО
«ЕЗОЦМ», ОАО «Уралэлектромедь», ФГУП
НПК «Суперметалл», компанию «Найтек Ин�
струментс» и ООО «Миллаб Система».

В адрес участников Черняевской кон�
ференции прислал приветствие академик
Ю.А. Золотов, председатель оргкомитета
многих предыдущих конференций, предсе�
датель научного совета РАН по аналитичес�
кой химии.

Заместитель директора Института ката�
лиза им. Г.К. Борескова СО РАН чл.�корр.
РАН В.И. Бухтияров, обращаясь к коллегам,
сказал:

— Конференцию я бы назвал юбилейной
— пятый раз в Академгородке собрались
ученые, технологи, инженеры, работающие
по обозначенной тематике. Что и предпола�
гает её особый характер.

Платиновые металлы и катализ тесно свя�
заны. Использование платиновых катализа�
торов составляет от 40 до 60 %, и они рабо�
тают в самых разных областях.

Готовясь к конференции, я решил осве�
жить свои знания об истории платины.
Вспомнил, что «платина» в переводе с ис�
панского означает «серебришко». Этот ме�
талл в те времена был дешевле серебра, су�
ществовали большие трудности в его обра�
ботке. «Серебришко» в основном добавля�
ли в золото, увеличивая массу ювелирных
изделий. Сейчас нам немного смешно, что
платину выдавали за дешёвый металл, но
так и было.

Хотел бы отметить, что хотя в названии
конференции не присутствует слово «золо�
то», но, судя по программе, обсуждение про�
блем в этом направлении будет идти актив�
но. Веяние времени! Добавлю, что золото
может использоваться и в качестве катали�
заторов.

А.И. Холькин, чл.�корр. РАН (Москва) от
имени Научного совета по химической тех�
нологии, от Института общей неорганичес�
кой химии РАН приветствовал коллег, «со�
братьев по тематике» и выразил уверенность,
что встреча пройдет успешно, укрепив союз
науки и практики. Анатолий Иванович оста�
новился на перспективах развития платино�
вой тематики, работ с другими драгметал�
лами, обозначил ведущую роль Института
неорганической химии Сибирского отделе�
ния, по сути центра исследований в целом
ряде актуальных направлений.

С.Н. Мамонов (ОАО «Красноярский завод
цветных металлов» им. В.Н. Гулидова) дер�
жал слово от заводчан.

— Конференция имеет порядковый номер
девятнадцать. В ОАО «Красцветмет» № 19
имеет производственный цех, который за�
нимается разработкой новых технологий пла�
тиновых металлов, включая аффинаж и про�
изводство изделий. В этом году нам испол�
няется 45 лет. Директор и администрация
завода уделяют большое внимание разви�
тию науки, и сюда приехала большая деле�
гация — 17 человек: десять исследователей,
пять аналитиков, представители производ�
ства и конструкторского отдела. Мы открыты
для диалога и готовы решать вместе все воз�
никающие вопросы.

Он передал поздравления от генераль�
ного директора ОАО И.В. Тихова и всего

инженерного корпуса.
— Развитие техники и технологий по�пре�

жнему требует вовлечения все большего ко�
личества благородных металлов в производ�
ство, повышения извлечения драгметаллов
из первичного и вторичного сырья. Решение
этих задач невозможно без всестороннего
обсуждения специалистами возникающих
проблем, ознакомления с новой научной ин�
формацией и предлагаемыми технически�
ми решениями.

При подготовке к каждой конференции
мы систематизируем полученную информа�
цию и подводим итоги работы за этот пери�
од, намечаем новые направления исследо�
ваний и действия по практической реализа�
ции достигнутых результатов.

На форуме работает четыре секции: тра�
диционные «Химия соединений платиновых
металлов и золота» (председатель д.х.н. С.В.
Коренев), «Аналитическая химия платиновых
металлов и золота» (председатель д.т.н. А.И.
Сапрыкин), «Технология переработки сырья
и производство платиновых металлов и зо�
лота» (председатель чл.�корр. РАН А.И. Холь�
кин), и новая — «Применение платиновых
металлов и золота в катализе» (председатель
чл.�корр. РАН В.И. Бухтияров).

Все дни работы можно назвать содержа�
тельными и конструктивными. Тема выходит
на многие области науки, тесно соприкаса�
ется с производством. Катализаторы, элект�
роника, конструкционные материалы, меди�
цина и т.д. — всюду нужны платина и благо�
родные металлы. К сведению, Россия — один
из лидеров по производству платиновых ме�
таллов, здесь сосредоточена половина ми�
рового производства палладия.

Так что работы хватит и науке, и произ�
водству.

«Серебришко» поднялось в цене
В эти дни (4—8 октября) Институт неорганической химии и Институт катализа СО РАН проводят в Академгородке
XIX международную Черняевскую конференцию по химии, аналитике и технологии платиновых металлов. Почему в
заголовок вынесено столь уничижительное определение уважаемого благородного металла, будет понятно из текста.

Л. Юдина, «НВС»
Фото В. Новикова

Цель конференции — обмен ре�
зультатами изучения экологи�

ческих проблем между молодыми и
опытными исследователями, активное
приобщение студентов к исследова�
тельской работе, связанной с решени�
ем актуальных экологических про�
блем.

В рамках программы планируется
проведение молодёжной научной шко�
лы, посвящённой современным про�
блемам химической, биологической и
радиационной безопасности.

Ключевое географическое положе�
ние НГУ в рамках России, привлече�
ние к участию в конференции руково�
дителей и участников ведущих научных
школ, учёных университета и институ�
тов СО РАН позволяет охватить боль�
шинство научных направлений, свя�
занных с экологической проблемати�
кой. В число научных направлений
МЭСК�2010 входят:

— химико�биологический монито�
ринг естественных и техногенных эко�
систем;

— физико�химические методы ис�
следования природных объектов;

— медико�биологические пробле�
мы, обусловленные загрязнением ок�
ружающей среды;

— экологические аспекты исполь�
зования растительного сырья;

— биотехнология;
— современные химические техно�

логии рационального природопользо�
вания и защиты окружающей среды;

— экологический катализ и ад�
сорбция;

— геоэкология;
— экономика рационального приро�

допользования.
Ежегодно участие в конференции

принимают представители более 100
вузов России и ближнего зарубежья. В
программу включается более 200 док�
ладов участников из городов Дальнего
Востока, Сибири, Алтая, Урала, Цент�
рального и Южного округов. Ближнее
зарубежье представляют вузы Казах�
стана, Узбекистана, Украины, Бело�
руссии и Армении, причем в большин�
стве случаев участие является очным.
Материалы конференции публикуют�
ся в сборнике.

Оргкомитет XV Международной эко�
логической студенческой конференции
под руководством чл.�корр. РАН С.В.
Нетёсова приглашает студентов, аспи�
рантов, молодых ученых, проводящих
исследования в области экологии, а
также всех интересующихся экологи�
ческой проблематикой к участию в кон�
ференции в качестве докладчиков и
слушателей. Всем гостям МЭСК�2010
предоставляется возможность ознако�
миться с работой крупных научных
школ, обнародовать результаты своей
научной работы, познакомиться с мо�
лодыми исследователями из сопре�
дельных стран для решения общих про�
блем, принять активное участие в об�
суждении актуальных экологических
проблем нашего региона, России и
сопредельных территорий.

Дополнительная информация пред�
ставлена на странице конференции
http://www.nsu.ru/conf/ecol/mesc2010.

XV Международная
студенческая

экологическая
конференция

Крупнейшая в России и странах
ближнего зарубежья научная сту�
денческая экологическая конфе�
ренция «Экология России и сопре�
дельных территорий. Проблемы
изучения и состояния биосистем,
методы биоэкологических иссле�
дований» будет проведена с 29 по
31 октября Новосибирским госу�
дарственным университетом при
поддержке Департамента природ�
ных ресурсов и охраны окружаю�
щей среды Новосибирской облас�
ти и Новосибирского городского
комитета охраны окружающей
среды и природных ресурсов.
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